



se sabe del jefe ni de sus seiscientos hom-

Los informes que llegaron entonces, dirigidos por el propio Stanley, hacían presentir una catástrofe. No habían encontrado en el lugar convenido las abundantes provisiones ofrecidas por el mercader de esclavos Tipito Tib, y lo mismo él que sus compañeros tenían que alimentarse de raíces y frutas.

Stanley, para no perder un tiempo precioso, decidió pasar adelante destacando algunas columnas en busca de viveres. El mayor Bartelot, que mandaba en Banana, es el que ha comunicado la traición de Tipito-Tib, cuya vigilancia y observación le estaban encomendadas especialmente. Tema, y es legítimo su temor, que el mercader de esclavos haya vendido, en febrero del año último, los planes de Stanley, a los árabes que le ayudan en su odioso comercio.

Parece, pues, muy probable, que los expedicionarios si no han sido pasados a cuchillo, hayan muerto ó estén á punto de morir, víctimas de las privaciones y la miseria.

Cada día que pasa sin noticias, añade una probabilidad á tan tristes conjeturas.

Hoy partirá para el Japon, el Excmo. señor brigadier Subinspector de Ingenieros don Rafael Cerero, á desempeñar la comisión que le ha conferido el Gobierno general por orden del Sr. M.

Acompañan á dicho señor el oficial de secretaría don José Pastor y un oficial á las órdenes.

Con motivo de la próxima llegada del correo directo de la Península, se ha dispuesto por la Superioridad que el vapor-correo *Salvadora* detenga su salida veinticuatro horas, á fin de que puedan ser contestadas las cartas que lleguen por el *Isla de Panay*.

Probablemente detendrá su salida para Carolinas el crucero *Velasco*, que la tenía señalada para hoy.

Aplaudiremos que así suceda, porque siendo las comunicaciones con aquel Archipiélago tan escasas, sería una lástima no aprovechar esta coyuntura de recoger el correo de la Península que está para llegar.

En dicho buque regresará á su destino el señor Gobernador de Yap, don Mariano Torres.

#### EL RENDIMIENTO DE LAS GALLINAS

Segun *L' Italie Agricola*, para obtener el mayor rendimiento de huevos de gallina, el mejor sistema consiste en tener las aves en local caliente, lo que se consigue generalmente en los cortijos, en que las gallinas frecuentan los establos y cuadras, encontrando el estiércol en fermentación, con cuyo contacto se calientan.

En el invierno debe dárselas trigo, grano morisco, avena, despojos de carne y de verduras, procedentes de las cocinas, hojas de ensaladas, etc.

A los dos ó tres años de postura se renovarán las gallinas.

En condiciones ordinarias, una gallina en reclusión, bien alojada y nutrida, puede poner el primer año 80 huevos, 120 el segundo, 80 el tercero y despues menos.

La gallina libre puede poner durante cuatro, cinco y hasta seis años; pero en general debe sacrificarse todo gallo ó gallina que arriba al cuarto año.

Para un gallo de uno ó dos años, bastan en reclusión seis ó siete gallinas; en libertad se pueden dar hasta quince.

Los huevos se recogerán una vez al día, y es bueno tener siempre en el nido uno de porcelana.

En la calle de Cabildo se está llevando á cabo una ligera recomposición en el afirmado, que como de costumbre durará poco, pues se utilizan escombros para recibir los baches, que se convertirán en nubes de polvo tan luego pasen unos cuantos carruajes por encima, y en inmenso lodazal en cuanto reciban el primer chubasco de la temporada de aguas, que no está lejano.

Creíamos convencido á nuestro Municipio de la inutilidad que reporta el hacer uso de estos materiales para el afirmado de calles, pero sin duda nos equivocamos, pues vemos que, apesar de las continuas excitaciones de la Prensa, se sigue el antiguo sistema, que es tan módico como infructuoso.

Ayer á las diez de la noche, se amarró en el río el vapor *Argos* de la Comisión Hidrográfica, procedente de Catabogan, confirmando la triste noticia del fallecimiento del jefe de dicha Comisión, capitán de fragata don Fabian Montojo, á consecuencia de una fiebre perniciososa de carácter cerebral, adquirida en los penosos trabajos de la triangulación que estaba verificando.

La pérdida del señor Montojo ha de ser muy sentida en el cuerpo á que pertenecía, por las condiciones excepcionales de saber que adornaban á dicho distinguido jefe, como lo prueban los distintos y difíciles cargos que siempre ha desempeñado con gran acierto y aplauso de sus compañeros, que ven en él al futuro director del Observatorio de San Fernando, en el que sirvió durante algunos años como subdirector del mismo.

No ha de ser menos sentida en este país tan dolorosa pérdida, pues el señor Montojo además de sus vastos dotes de ilustración, gozaba de generales simpatías debido á las relaciones que supo adquirir con su bondadoso carácter, en las diversas veces que aquí sirvió.

Deja sumidos en la mayor aflicción á una viuda y ocho hijos, á los que deseamos la cristiana resignación que para soportar tan rudo golpe es necesario, uniéndonos á su natural sentimiento.

Segun tenemos entendido, en Catabogan se le hicieron un entierro y funerales, todo lo decorosamente posibles dentro de las condiciones de tan apartado lugar.

El cadáver fué sepultado en la capilla del Cementerio de dicha cabecera.

A la una de la tarde del día cinco del actual se declaró un incendio en el barrio de Capasigan del pueblo de Pasig.

El voraz elemento redujo á cenizas 17 casas y se derribaron 7 para poder cortar el fuego que amenazaba destruir todo el pueblo, pues en aquellas horas reinaba un fuerte viento.

Entre los edificios quemados está la gallera del pueblo y la casa del presbítero don Gregorio Cangco, donde empezó el fuego.

Las pérdidas materiales, segun el parte oficial recibido, no son de gran consideración y tampoco hay que lamentar ninguna desgracia personal.

Los vecinos, los agentes del tribunal y la fuerza de la Guardia civil establecida en el mismo pueblo, han trabajado cuanto estaba de su parte para la extinción del fuego.

Ayer mañana en el salon de actos públicos del Corregimiento y ante la Corporación municipal, se celebraron dos subastas, cuyo resultado fué el siguiente:

La de las Obras de reparación del tribunal de naturales de Binondo, que fué adjudicada á don Ambrosio Salvador en el tipo de pfs. 3,820.

La de las Obras de alcantarillado del estero de Quiotan, Santa Cruz, para la que se presentaron ocho postores, que se adjudicó á don Crisanto Bautista en la suma de pesos 4,398.

Ayer mañana, una familia que se estaba bañando en una de las casetas particulares de la playa de Santa Lucía, recibió un susto mayúsculo.

Estando bañándose una bella y conocida señorita, sintió que se le enrollaba algo en el tobillo y creyendo fuese una culebra la que se le enroscaba, exhaló un grito perdiendo el sentido.

Los parientes acudieron presurosos á sacarla del baño, viendo con alegría que todo había sido un susto y unos cuantos tragos de agua salada, pues la supuesta culebra no era más que una alga.

#### ¡VAYA UNA ABUELA!

Merece citarse el caso de una mujer de color, Clarisa Jackson, residente en la población de Delaware, que se casó á los once años, tuvo una hija á los doce que siguió el ejemplo de su madre y á la misma edad que ésta acaba de dar á luz una niña.

La cual probablemente seguirá el ejemplo de sus progenitores, y entonces se dará el caso, de que Clarisa sea bisabuela á los treinta y seis y tatarabuela á los cuarenta y ocho.

Con gentes tan aprovechadas, ¿quién se acuerda del fin del mundo?

Hemos oído decir que el capitán de fragata Sr. Diaz Moreu, ha sido nombrado para desempeñar una Comisión en el Japon, agregado á la Legación de España en dicho Estado.

Dícese tambien que, de ser esto cierto, pasará á Hong-kong como jefe de la Comisión de Marina en aquel puerto, el Comandante de navío de primera clase don José Tirado.

#### TEATRO FILIPINO

Con regular número de concurrentes se verificó anoche la función á beneficio de la señora S. Deschamps.

Tanto los *couplets* como el monólogo *Oh! mousieur!* y la linda ópera *Le violoneux* fueron muy aplaudidos.

Esta noche habrá función en Cavite.

Durante el pasado mes de marzo, ha recibido en concepto de limosnas el Hospital de San Juan de Dios pfs. 417'93 1/2 en metálico, 14 arrobas y 20 1/2 libras de carne, 200 panes, 600 tabacos y 100 cajetillas de cigarrillos.

El movimiento habido en la Caja de Depósitos durante la primera semana del presente mes, ha sido el siguiente:

Ingresos, pfs. 76.151-83; devoluciones, pesos fuertes 63,831-00; existencia en fin de la semana; en metálico pfs. 7.206,732-83 1/2 y en efectos pfs. 44.045-70.

Tomamos del *Boletín Eclesiástico*: «Su Santidad ha designado como días en que se conmemorarán á los Santos últimamente canonizados, los siguientes: Los Santos Bonifacio, Bonacjutam, Manentín, Ugnucium, Amadeo de Amidés, Sosteneis y Alejo de Falconieris, fundadores de la Orden de los Siervos de María, en el 11 de febrero, San Pedro Claver, en el 9 de setiembre; San Juan Berchmans, en el 13 de agosto; San Alfonso Rodríguez, en el 13 de octubre.»

Procedente del puerto de Cavite ha fundeado en bahía el crucero de guerra *Velasco*, ayer á las once de la mañana.

#### NOTAS DE COMUNICACIONES

Cartas en lista, por desconocer sus destinatarios.

De España.

Don Cesáreo Lopez.

Interior.

Doña María T. Mendiola, don Guillermo Ramos, don Mariano Lido Gairer, don Vicente Estallilla, don Antonio de los Reyes, don Higinio Delaeros, don Pedro Feliciano y señorita Juana Unson.

Se encuentra depositado en la Central de Comunicaciones el telegrama núm. 146, procedente de Lingayen, dirigido al cabo primero Castro, primera compañía Carabineros Manila, desconocido.

La Estacion de Darwin participa que la línea de Adelaida se halla interrumpida al Sur de Strangway Springs.

La Estacion de Darwin participa que la línea de Adelaida funciona bien.

Hong-kong participa que la línea de Canton se halla franca y la comunicación con Lwataw continúa interrumpida.

#### SUCESOS VARIOS

Han sido puestos á disposición del Juzgado competente; dos indios, por riña y heridas; uno, por robar un paraguas, y otro, por robo de un reloj de plata.

Ha sido conducido ante el Juzgado un mestizo, por maltrato de obra á un indio. Han sido detenidos 50 individuos, por infracciones de bandos.

Entre doce y una de la tarde de anteayer, se declaró un incendio en la tienda del chino Sy-Sioco, sita en la calle Nueva, del barrio de

Haya, en el arrabal de Tondo, que, gracias á los auxilios prestados por algunos vecinos, pudo localizarse, sin que se propagase á las casas inmediatas, ni hubiese que lamentar desgracia alguna.

Tambien en el mismo arrabal en el barrio de Palomar, hubo un amago de incendio, quemándose casi por completo la casa del vecino Bernardino Gregorio, habiendo prestado eficaces auxilios la seccion de bomberos y algunos vecinos de aquel arrabal.

Los Gobernadorillos de mestizos y naturales del mismo, instruyen las oportunas diligencias.

En el río de Tinajeros fué hallado, en la mañana de anteayer, el cadáver del individuo Bernardo Magpoc (a) Ando, vecino del citado pueblo, viudo y ya algo viejo. El cadáver ha sido reconocido por el médico de aquella demarcación y parece que no presentaba señal ninguna que hiciese sospechar algun acto criminal. A instancia de un hijo del difunto, ha sido detenido Balbino Igan.

El pedáneo del gremio de mestizos del citado pueblo entiende en las diligencias.

## TELEGRAMAS

#### OTRA CRISIS MINISTERIAL EN FRANCIA.

Londres, 31 marzo.

La Cámara de Diputados Francesa, ha votado urgentemente para someter á su examen la moción repentinamente presentada por el partido radical, pidiendo la revision de la constitución.

Mr. Girard ha dimitido, en atención á haber rechazado la moción, y es probable que Mr. Floquet, sea llamado en su reemplazo para completar el Ministerio.

#### LA LRISIS MINISTERIAL EN FRANCIA.

Londres, 2 abril.

MM. Freycinet y Goblet en union de Mr. Floquet cooperarán para la formacion de un nuevo gabinete ministerial.

Los realistas, radicales y bonapartistas, se han coaligado contra Mr. Girard.

#### UN ACCIDENTE MARÍTIMO EN AGUAS DEL JAPON.

El *Higo News* del 21 de marzo da cuenta de un lamentable accidente marítimo ocurrido recientemente en Island Sea.

«La fatal desgracia que hace años ocurrió cuando gran número de personas perdieron sus vidas con motivo del incendio á bordo de uno de los vapores de la línea Island Sea, se recuerda hoy con motivo de un caso semejante que ha tenido lugar en la tarde del 18 del actual. Parece que el pequeño vapor «Hyakkau Maru» perteneciente á la compañía Osaka Shosen Kaisha, hace ya algun tiempo venia haciendo viajes periódicos entre Osaka y diferentes puertos del Island Sea. A eso de las seis de la tarde del 7 del actual, este vapor llegó á Jakamatsu, en donde se descubrió un pequeño desperfecto en las calderas, habiéndose este remediado segun sus medios le permitian; al otro día el Hyakkau emprendia de nuevo su viaje para Higo, conduciendo 68 pasajeros y 26 de tripulación. A la distancia de 12 millas, al Sudoeste de Sudsu-Shima, ocurrió de nuevo el desperfecto en la caldera, y á consecuencia de tener estivoado el carbon cerca de esta, se prendió fuego. Para su extinción se tomaron por el capitán y tripulación prontas y energicas medidas, con las cuales creyeron dominado el incendio, pero desgraciadamente entre la carga venia una cantidad de alcanfor, y esta peligrosa é inflamable sustancia se incendió tambien y en un corto momento el pequeño vapor era una llama. Los desgraciados pasajeros y tripulación no veían otra cosa en derredor más que la muerte, quemados ó ahogados, puesto que como siempre el vapor carecía de medio de salvación, á no ser que dos barcos que se avistaban llegaran pronto á su auxilio. Segun la mayoría, el auxilio llegaba á tiempo; pero cuatro mujeres pasajeras habian ya fallecido asfixiadas, así como otros tres pasajeros muertos por quemaduras y nueve más que se supone se hayan ahogado. Mr. Hye, jefe del juzgado de Hobcock es uno de los que se suponen ahogados; y actualmente se hallan en el Hospital once personas de los 18 heridos y contusos de resultados de este desgraciado suceso.»

«El caso más lamentable es, el de una jóven de 19 años que con su hijo y ancianos padres iba á juntarse con su marido en Kioto. La infeliz murió de asfixia despues de haber sido sacada del agua, habiendo sobrevivido sus padres y el niño. Se dice que tanto el capitán como la tripulación han quedado arrestados hasta tanto se averiguen las causas que motivaron esta calamidad. Pero, hasta que á los armadores ó consignatarios de estos vapores no se les obligue á proveerse de lo necesario para estos casos, como botes salvavidas y demás medios conocidos, no podrán remediarse estos accidentes.»

## PENINSULA

### MALA INGLESA

Madrid, 29 de febrero de 1888.

Sr. Director del DIARIO DE MANILA.

Siguiendo mi costumbre, comenzaré la carta de hoy haciendo una ligera reseña de los debates parlamentarios, y despues me ocuparé de los acontecimientos que con ellos no guardan inmediata relacion, por más que en el orden político son los menos los que se hallan en este caso.

La última sesion que se dedicó en el Congreso á los sucesos de Riotinto, ó por mejor decir, á la cuestion de los humos, fué la del miércoles 22. Los honores de la discusion de este día, correspondieron al señor Pedregal, cuyo discurso en síntesis se encaminó á proponer, como único medio de resolver con acierto el arduo problema de sí las calcinaciones al aire libre deben ó no tolerarse, que pasara á Huelva una comisión de diputados á recoger impresiones, que sirvieran de norma para adoptar en brevisimo plazo la oportuna resolución.

Contéstale el señor Alvareda demostrando gran entusiasmo por la idea del señor Pedregal, y protestando de que su mayor y más vehemente deseo era que sobre el asunto se abriera una informacion, lo más amplia posible. En vista de la conformidad del Ministro, procedióse á concretar la idea del individuo de la minoría republicana, firmando los señores Pedregal, Romero Robledo, Baccera, Bushell, Azcarate, Portuondo y Celleruelo una proposición.

Segun ya tengo manifestado, el Gobierno tiene en esta cuestion el mismo criterio que el Sr. Cánovas del Castillo, el cual dicho sea sin apasionamiento, es el único que verdaderamente puede resolver el conflicto sin lastimar los opuestos intereses, cuya lucha dió lugar á los tristes sucesos, causa de estas discusiones.

Las sesiones del 23 y el 24 se dedicaron al asunto Mora, del cual heme ocupado ya, con alguna latitud, en correspondencias anteriores. La Cámara presentaba en estos dos días un aspecto animadísimo pues todos los diputados de la mayoría recibieron un B. L. M. del señor Sagasta, excitándoles á que no faltaran para votar en contra de la proposición que habia de presentar el señor Lastres. Todos se mostraron muy celosos en el cumplimiento de su deber y especialmente los gamacistas, que pensaron excederse aun, encargando al Sr. Maura que apoyase otra proposición de no haber lugar á deliberar. Sin embargo, este pensamiento fracasó, y no por obra de los enemigos del Gobierno, sino por oponerse á ello terminantemente algunos amigos suyos de los que siguen las inspiraciones del Sr. Marqués de la Vega de Armijo. La conducta de los gamacistas explicábase por algunos, como obedeciendo al deseo de hacer olvidar los disgustos que ocasionaron al Sr. Sagasta, al elegirse las comisiones para los proyectos de hacienda. En cambio, el señor Marqués de la Vega de Armijo se opuso á la idea de los gamacistas, pues para él era preferible que el señor Moret padeciera mucho en este debate, toda vez que, como todos saben, tiene puestas sus miras en la cartera de Estado para el día en que la crisis se plantee.

Pero dejando por ahora aparte comentarios, que luego han de venir cuando llegue al capítulo de la crisis, reseñaré en términos muy breves lo ocurrido en estas dos sesiones. Pronunciada por el señor Marqués la frase sacramental: «Orden del día» se dió lectura en la tarde del jueves á la siguiente proposición:

«Los diputados que suscriben, sin perjuicio de que la Cámara vuelva á ocuparse del asunto en la discusion del presupuesto para Ultramar, suplican al Congreso se digne declarar que en la negociacion ultimada por el señor Ministro de Estado, referente á don Antonio Máximo Mora, se ha prescindido de lo resuelto por el fallo arbitral de Washington, infringiendo el convenio de 12 de febrero de 1871, infracción que si prevaleciera, causaría á la fortuna pública de la Isla de Cuba el quebranto de un millón quinientos mil pesos y podría invocarse como precedente funesto para otras reclamaciones análogas.»

«Firmaban la proposición los señores Lastres, Mollada, Silvela, Vadillo, Oñate, Gorostidi y Marin.»

Defendióla el señor Lastres pronunciando un notabilísimo discurso que mereció unánimes elogios, no solo de la prensa de su partido, sino tambien por parte de periódicos que, como *El Liberal*, están bien lejos de coincidir en política con los conservadores. En cuanto al señor Moret, nada nuevo añadió á lo que ya habia manifestado al contender con el señor Romero Robledo acerca de este mismo asunto, esto es, que no es la negociación de que se trata una cosa ultimada y que por ella se busca una compensacion muy favorable para nosotros.

El señor Moret, hábil y elocuente orador, no pudo, sin embargo, llevar á la Cámara el convencimiento de sus afirmaciones, y comprendiéndolo así, trató de presentar la cuestion bajo un aspecto que ciertamente no tenía, esto es, como un arma política que esgrimian los conservadores en contra del Gobierno. Ardía que le valió no un triunfo, pero si quedar en situación algo más airosa ante aquellas personas que de la discusion solo se fijaron en las exterioridades. En la sesion del siguiente día, despues que el señor Lastres hubo hecho la oportuna rectificación, habló, en nombre de la minoría republicana, el señor Pedregal, sosteniendo que asuntos de esta naturaleza no se deben resolver por la vía diplomática, y que don Máximo Mora si se creyó con derecho á indemnizacion debió reclamarla ante los tribunales ordinarios. Concedida despues la palabra para alusiones, al señor Rodríguez Sampedro y como éste se excediera bastante de los límites que para tales casos concede el reglamento, siendo para evitarlo ineficaces las repetidas advertencias del presidente, surgió una de esas escenas poco edificantes, que en esta legislatura se vienen repitiendo desde aquella célebre sesion del Mensaje en que entusiasmado el Gobierno, la Presidencia y la mayoría por las alabanzas que el señor Castelar tributó á la política del señor Sagasta, no solo en el salon se significó, de un modo algo incorrecto, este entusiasmo, sino que se toleró á las tribunas ascarse de una manera ridícula al regocijo de la mayoría, de la presidencia y del Gobierno.

En el caso presente ocurrió que al terminar el señor Rodríguez Sampedro su largo discurso, resonó así en la tribuna de la prensa como en la pública y en las de orden un prolongado rumor. La minoría conservadora levantóse á protestar de aquella falta de respeto, excitando al señor Martos para que mandara desalojar las tribunas, y entonces uno de los representantes de la prensa, creyendo que contra ellos particularmente iba dirigida la excitacion de los conservadores, pronunció algunas palabras á las que el diputado señor Salcedo respondió, segun parece, con calificativos algo fuertes. No hay para que decir que el tumulto fué indescribible; el señor Martos agitaba la campanilla, pero sus vibraciones se perdían entre el escándalo y la baraunda que reinaba en el salon.

Por fin pudo hacerse oír, dió orden de que se desalojaran las tribunas, reanudóse el debate y despues de algunas palabras pronunciadas por el señor Romero Robledo y el señor Ministro de Estado, procedióse á votar la proposición, siendo desechada por 170 votos contra 47.

Terminado este debate se inició otro de corta duracion, á propósito del incidente de los periodistas, en el que intervinieron los señores Mellado, conde de Toreno, Romero Robledo, Burell y Sanchez Bedoya, del cual vino á resultar que ningún diputado oyó las frases mal sonantes, dándose por satisfecho el señor Mellado y los demás que con él levantaron su voz en defensa de los representantes del periodismo.

Entre tanto los periodistas de la tribuna habianse reunido en un salon contiguo, acordando que un compañero de los que tienen asiento en la Cámara, pidiera en su nombre las explicaciones oportunas, y caso de no resultar estas satisfactorias, proceder por sorteo á la designacion de los individuos que hubieran de ventilar los oportunos lances personales con los señores Salcedo y conde de Toreno, pues á ambos se atribuían las frases pronunciadas que algun periodista creyó oír distintamente desde la tribuna. Excusado parece decir que lo acor-

dado en esta reunion ya no tuvo objeto despues de las explicaciones que se dieron, una vez votada la proposición del señor Lastres.

La sesion del sábado 25, se consagró á la interrelacion del señor Figueroa sobre el bandolerismo y la inmoralidad administrativa en Cuba. Cuanto acerca del particular dijo el interrelante, es reflejo fiel de lo que ya la prensa ha escrito sobre el mismo asunto. Pudo notarse que el señor Figueroa combatió con marcada predilección el acto llevado á cabo por el general Martin, al intervenir la aduana. Sinceróse el señor Balaguer, como pudo, de los cargos que se le dirigieron, declarando que entre las varias reformas que tiene en proyecto para las provincias de Ultramar se halla la de establecer en ellas, dentro de un breve plazo, el juicio oral y público.

Las otras tres sesiones, hasta la de hoy inclusive, se han dedicado á la discusion del proyecto de ley constitutiva del ejército. Hasta ahora el debate no ha ofrecido ningún incidente digno de especial mencion. En la alta Cámara terminó ya el debate sobre el proyecto de Jurado y lo que ahora se discute es el de administraciones subalternas. La votacion definitiva del primero de dichos proyectos, se verificó en la sesion del 27, tomando en ella parte 174 señores Senadores, en pró 122 y en contra 52.

En la sesion que celebró esta Cámara el día 22, anunció el señor Bosch y Fastiguerras, que se proponia emprender una enérgica campaña contra los Ministros de Hacienda y Gobernacion, y en efecto, ayer la inauguró interpellando á este último sobre abusos cometidos en las elecciones municipales de Dolores y Cox (Alicante).

El señor Bosch no estuvo, sin embargo, lo agresivo que algunos esperaban, y si bien trató la cuestion con la severidad que su indole requiere, hizo lo sin apasionamientos y reconociendo desde luego que los males que por virtud del caciquismo hay que lamentar en los pueblos, no son patrimonio único y exclusivo de la situacion gobernante.

Voy á dar dos noticias. La primera es que ayer mañana estuvo el señor Cánovas del Castillo en Palacio y celebró con S. M. una conferencia de bastante duracion.

La segunda noticia refiérese únicamente á la enfermedad que hace días obliga á no salir de sus habitaciones al señor Presidente del Consejo de Ministros. Dijose en un principio que era un fuerte resfriado, despues la enfermedad se complicó, presentándose una fiebre muy alta. Hoy la fiebre casi ha desaparecido, pero en cambio el señor Sagasta quejase de una inapetencia tal, que tiene un tanto preocupados á los médicos que le asisten. Algunos de estos le han indicado que le conviene abandonar por algun tiempo la Corte y las tareas del Gobierno, señalándole como punto más á propósito para su residencia, alguna de las provincias de Andalucía. El señor Sagasta ha mostrado resistencia á tomar tal determinacion, y cuando más, consentirá en ausentarse por ocho ó diez días, pasando á los Santos de la Humosa ó á cualquier otro punto cercano á Madrid.

No cabe, ni por un solo momento, suponer que la enfermedad del señor Sagasta deje de ser, aunque no grave, lo bastante para motivar el consejo de los médicos. Esto que desgraciadamente es verdad, quizá pueda influir en el ánimo del enfermo para decidirse á sacrificar la política á los cuidados que exige su quebrantada salud. Desde ayer, está encargado de su asistencia el exdirector de Instruccion pública don Julian Calleja, persona peritísima y grande amigo del señor Sagasta, el cual ha confirmado tambien que lo que más conviene al señor Presidente del Consejo es abandonar Madrid, aun cuando solo sea por una corta temporada.

Los reformistas, con las grandes probabilidades de crisis que nos rodean, andan de un humor insoportable. Se han convencido de que, al caer el partido liberal, volverán los conservadores y esto les tiene fuera de quicio. Así que claman contra todo y contra todos: contra el Gobierno al que acusan de haber celebrado un pacto con los conservadores; contra el país que no se ha conmovido ante la enérgica campaña que ha venido sosteniendo el señor Romero Robledo, desde que se abrieron las Cortes, y claman por último, contra su propio jefe el general Lopez Dominguez á quien acusan de inepto para conseguir el triunfo para su partido. Siempre, desde que el reformismo existe, vivieron casi como perros y gatos los amigos del general y los del señor Romero Robledo; ahora, estas diferencias se han ahondado y de continuar así, quizá lleguen en breve plazo á un rompimiento completo.

De los republicanos progresistas, la única noticia positiva y cierta es que, dentro de muy pocos días, inaugurarán un nuevo círculo en la carrera de San Jerónimo algunos sócios disidentes de el de la calle de Esparteros. Hasta en esto se ven las armonías. En las noticias no muy comprobadas pero que parecen ciertas, hay la de que el señor Ruiz Zorrilla envió ya su anunciado manifiesto, y si su publicacion no se ha verificado en la prensa que sigue sus inspiraciones, débese á lo que parece, á que dicho documento no reflejaba bien y fielmente los deseos de los emigrados respecto á la cuestion de amnistía, pues mientras don Manuel, pretendiendo hablar en nombre de todos, la rechazaba en su nonnato manifiesto, los demás emigrados cuya posicion no es tan desahogada, la desean ardientemente.

No será extraño, pues, que dentro de algunos días se plantee en las Cortes, la cuestion, por alguno de los diputados de la minoría republicana. Creo conocer los propósitos del Gobierno en este punto, que sin conceder la amnistía todo lo amplia que se desee, la concederá no obstante siempre y cuando que alguien la solicite en nombre de los emigrados.

El sábado último firmó S. M. una combinacion de ascensos militares, por virtud de la cual pasa á teniente general el que era mariscal de campo señor Burgés, á este empleo el brigadier señor Fernandez Cavada, y á brigadieres los señores Lacerda, Qujada, Jimenez y Losada, procedentes todos del arma de infantería. En los círculos donde se reunen los militares, censúrase con acritud al señor Ministro de la Guerra, pues parece que no ha presidido el mejor acierto. El Diputado señor Ochando, al terciar en el debate sobre la ley constitutiva del ejército, censuró estos ascensos.

Sé que por los ascensos de que me acabo de ocupar se ha censurado al Ministro de

la Guerra, pero se le alaba en cambio, por su reciente decreto ya publicado en la *Gaceta*, sobre cuatro academias preparatorias para ingreso en la general Militar. Aún no se saben las poblaciones en que se instalarán estos nuevos centros de instrucción, pues depende de las proposiciones más ó menos ventajosas que hagan los municipios, de cuya cuenta correrá el local adecuado para el objeto.

Los proyectos últimamente presentados á las Cortes por el señor Ministro de Hacienda, son objeto en estos momentos del estudio de las comisiones respectivas. La que entiende en el de alcoholes y petróleos, que parece el más simpático al país en general, ha abierto una información pública en una de las sesiones del Congreso.

Contra lo que era de esperar, los informantes lo atacan con dureza, pues por virtud de las disposiciones en él contenidas, parece que se mata la nascente industria de la refinera del petróleo. En cuanto á los alcoholes, aquí donde tanto se ha clamado contra el alcohol industrial procedente del extranjero, es ahora de ver como los vinticultores combaten el aumento de derechos arancelarios que se proyecta imponer á dicho artículo. De esto se deduce que es más difícil de lo que parece á primera vista, en cualquier cuestión que se plante, resolverla á gusto de todos. Esperemos á que las informaciones terminen y entonces podremos, con mayor garantía de acierto, emitir juicio acerca de las reformas del señor Ministro de Hacienda.

Por lo que hace al relevo del dignísimo Gobernador general de esas islas señor Terrero, bien puede asegurarse que el Gobierno se preocupa de esta cuestión. Pruébalo entre otras cosas el hecho de haberse ofrecido dicho cargo al general Blanco, quien, fundándose, á lo que parece, en motivos de salud, declinó la distinción con que se le brindaba. Ahora resuena otra vez el nombre del general Weyler, y en efecto éste es, según mis informes, el candidato que mayores probabilidades reúne, si bien, como todos, se halla sujeto á las mil contingencias que pueden sobrevenir en el momento crítico. Como el señor Sagasta está enfermo, no se ha celebrado más consejo de Ministros que el del jueves último, presidido por S. M., y este fué más bien de pura fórmula, esto es, para dar cuenta á doña Cristina de la marcha de los asuntos interiores y exteriores. Cuando el señor Sagasta se restablezca, caso de no confirmarse los augurios favorables á un cambio de situación, es casi seguro que el Gobierno se ocupará en designar la persona que ha de ocupar la Capitanía general de ese Archipiélago.

Para el cargo de Gobernador civil de Manila hay también muchos candidatos; los dos que hasta ahora más probabilidades reúnen son los señores Perjo y Alonso Colmenares (don José), y de los dos, hasta ahora pareceme que quien cuenta con más simpatías, por parte del señor Sagasta, es el primero. Sin embargo, en la provision de este cargo, debe influir mucho el nuevo Capitán general que se designe para sustituir al señor Terrero.

Continuamos aquí sufriendo los rigores del invierno en proporción no acostumbrada de muchos años á esta parte; las nevadas se suceden sin interrupción, el servicio postal y el telegráfico sufren retrasos enormes, y son ya varias las comarcas del norte de la Península donde se comienzan á sentir los efectos del hambre por la absoluta imposibilidad que hay de que lleguen víveres. Desgracias personales, aunque no en gran número, también se han registrado algunas.

Ayer tarde se reunieron en el salón de presupuestos del Senado, los senadores de las provincias de Ultramar y los de la Península interesados en la producción azucarera, con asistencia de los señores Ministros de Estado y Ultramar.

El objeto de la reunión era dar estos cuenta del resultado de la conferencia de Londres, que ha abolido las primas de exportación concedidas á los azúcares por algunos países.

El Gobierno se muestra muy satisfecho de este resultado, por que cree que ha de favorecer en grande escala, no solamente la producción de las Antillas, sino también la de la Península.

Se ha firmado en Roma el proyecto de convenio comercial entre España é Italia, y ya ha sido sometido á la deliberación de aquellas Cámaras, las cuales se ocuparán de él dentro de un plazo brevísimo.

## EXTERIOR

En mi correspondencia anterior, creyendo inminente el fallecimiento del Kronprinz, prometí hacer uso del cable si por acaso éste ocurría antes de llegar el día de hoy. Felizmente no he tenido necesidad de recurrir á este extremo, pero esto no significa en manera alguna que el estado del augusto enfermo haya mejorado. Antes al contrario, empeora de día en día y no se tiene ninguna esperanza de llegar á con-

## ACTO II.

Habitación de Amneris.

### ESCENA PRIMERA.

Amneris rodeada de sus esclavas. Se engalana para los festejos que se verificarán por la vuelta del ejército vencedor mandado por su adorado Radames. Algunas de ellas danzan mientras dura el tocado de Amneris. Aparece Aida, é inmediatamente aquella hace salir á todas sus servidoras.

seguir su curación. El doctor Mackenzie, cediendo á las instancias de la esposa del Kronprinz, ha vuelto á encargarse de su asistencia, declarando desde luego que no se abriga ninguna esperanza, pero someterá al enfermo á un tratamiento por el yoduro potásico que es lo único que se halla indicado para la enfermedad que padece. Ha reconocido también al Kronprinz el célebre doctor Kausmaul, especialista en las enfermedades del pecho, pues se llegó á sospechar si éste estaría lesionado; del reconocimiento practicado resulta que no hay por esta parte ninguna complicación, pero en cambio al examinarse las materias purulentas que el enfermo arroja de la garganta se ha confirmado de una manera que no deja lugar á la menor duda, la existencia del cáncer. El último telegrama recibido de Berlín asegura que el Kronprinz pasó la noche algo recargado, continuando las espectoraciones sanguinolentas. Uno de los profesores que le asisten, el doctor Bergman que tenía dispuesto su viaje, permanecerá en San Remo por orden expresa del Emperador Guillermo.

Respecto á la cuestión Búlgara sábase ya de una manera terminante que Inglaterra, Italia y Austria no aceptan las proposiciones de Rusia encaminadas á que Turquía arrojará del trono al príncipe Fernando de Coburgo. Este, una vez más, ha declarado que quemará hasta el último cartucho antes de abandonar el puesto que ocupa. Únicamente Alemania es la que parece más inclinada á aceptar las proposiciones rusas sobre esta cuestión y tanto es así, que anteaer salió de Berlín para Inglaterra el hijo de Bismarck, quien según parece no lleva más misión que convencer al Gobierno de S. M. Británica para que secunde los planes rusos apoyados por Alemania. Otros suponen, y quizá no andan descaminados, que la misión del conde Heberto consiste solo en explorar el ánimo del marqués de Salisbury, para ver la actitud que adoptaría Inglaterra el día en que estallara el conflicto europeo.

El telegrama último recibido á propósito de esta cuestión, dá cuenta de la llegada á Londres de Bismarck (hijo) y de haber salido para Dublin después de conferenciar brevemente con el embajador de Alemania. Créese que á su regreso de Dublin será cuando se verifique la entrevista con el marqués de Salisbury.

El resultado de las elecciones parciales verificadas en Francia, ha sido el siguiente: Triunfaron cuatro oportunistas, dos radicales y un monárquico. En Gaix obtuvo gran mayoría el Ministro de negocios extranjeros, Mr. Flourens, á pesar de las demostraciones hostiles que se le hicieron en algunos puntos de este distrito.

Terminó la vista del proceso Wilson y mañana probablemente se publicará la sentencia. Continúa creyéndose que el fallo será condenatorio para el yerno de Mr. Grevy, por más que el informe que en su defensa pronunció el célebre jurisconsulto Mr. Lenté fué de lo más notable que registran los anales jurídicos de Francia.

El Gobierno casi á diario continúa sufriendo derrotas en la Cámara, pudiendo asegurarse que si la crisis no se ha planteado ya débese á que Mr. Sady Carnot tendría gran dificultad para encontrar persona que quisiera encargarse de formar nuevo Gabinete.

El día 22 entregó Mr. Flourens al embajador de Italia en París, un nuevo proyecto de tratado comercial. En un principio abrigáronse grandes esperanzas de que esta nueva tentativa produjera algún éxito, pero las últimas impresiones son tan pesimistas, que ya se considera punto ménos que imposible evitar la completa ruptura de relaciones comerciales entre ambos países.

Para el trece de marzo se anuncia que los estudiantes rusos provocaron una sublección general en todo el imperio, pero dudo mucho que la noticia se confirme, pues acontecimientos de esta naturaleza suelen abortar cuanto se conocen anticipadamente.

En San Petersburgo se ha suicidado estos últimos días el príncipe de Hohenzoln, secretario de la embajada alemana.

De Italia las noticias más culminantes son que dispone con gran actividad sus armamentos de mar y tierra, en cuyo dato se fundan algunos para suponer que el tan temido conflicto europeo estallará en un breve plazo.

El príncipe Luis Napoleon que figuraba entre la oficialidad del ejército italiano ha dimitido su empleo, porque, dado el cariz que las cosas presentan, teme verse precisado á esgrimir las armas contra su propia patria.

En la América central parece que está próximo á estallar un rompimiento entre Méjico y la república de Guatemala. Un parte que anoche se recibió dá cuenta de haber invadido los guatemaltecos el territorio mejicano, pero no dá más detalles.

Con esto doy por terminada mi tarea, prometiendo nuevamente comunicar por telégrafo cualquier acontecimiento de verdadera importancia que pudiera ocurrir en estos días, tal como la muerte del Kronprinz ó el planteamiento de la crisis que, ambas cosas, más que probables son casi seguras.

KON-GAS.

### ESCENA SEGUNDA.

Condolida Amneris de la desgracia que persigue á los etíopes, puesto que han sido derrotados por el ejército egipcio, trata de consolar á Aida con fingidos cariños, asegurándole que ahora más que nunca seguirá siendo para ella una amiga cariñosa, á lo que le contesta Aida, que en vista del descalabro sufrido por los suyos jamás se consolará. Le pregunta Amneris si entre los etíopes muertos se encuentra su amor, á lo que contesta Aida que jamás ha tenido amores entre los suyos. Entonces su amor debe ser de los nuestros; si acaso fuera Radames, llórale por que está entre los que de nuestras huastas han muerto. Al oír esta fatal noticia, se deshace Aida en tristes quejas, enfureciéndose Amneris con la realidad de lo que ya había sospechado, y para corroborar sus sospechas le dice que no es cierto que Radames haya muerto. Al escuchar tan consoladora nueva se arrodilla y dá gracias á los dioses por haber librado á su amante de los peligros de la guerra. Amneris en su desesperación le dice: «Tiembra vil esclava; este amor puede

## VARIEDADES

### EL MÚSICO MAYOR

Quando su amigote el ordenanza del periódico de enfrente, le dijo á Jeronimo si quería aprovechar la localidad para que no se perdiera, pensó volverse loco de júbilo. ¡Cómo!... ¡Ir al teatro, al teatro de que tantas maravillas le contaban y que aún no conocía!... ¡Y de balde! ¡Pues no había de querer, si no anhelaba otra cosa desde que vivía en la Corte!... Fero é se acordaba muy bien de la advertencia de que no malgastara que, entre beso y puchugazo, le hizo su madre, al partirse el zamucuco del país seis meses antes, y por nada en el mundo hubiera sisado un solo real para una diversion, de los diez duros de ahorro que guardaba en el rincón más ignorado del baul. ¡Digo!... ¡Cualquier día se gastaba él lo que á fuerza de sudores ganaba exprimiendo las ubres de las reses en la vaquería á donde le enviaron á servir de la Sierra. ¡Y en qué? En lances que serían un primer, pero que se acababan y no le devolvían á uno el dinero que dió por verlos!... ¡Imposible! Cada peseta que Jeronimo agregaba á su tesoro era una semana ménos de Madrid, una zarpada más á la horrible ausencia, otro paso hácia el pueblecillo de sus sueños que allá se escondía entre bosques de maizales y pinos en la costa, bañado mansamente por las rias bajas. Aquel billete lloviale pues del cielo á Jeronimo para satisfacer sus ansias sin mengua del caudal propio; y ardiendo de impaciencia, con el papel portador de la dicha en la mano, presentose á su dueño, el roña del mozalibón, en demanda de permiso para salir por la noche del establecimiento. Era el rapacín con sus juveniles veinte años, formal de suyo y juicioso, y por tal muy bien quiso de su amo que le concedió enseguida la venia solicitada, y como todo llega, se disfundió en las sombras el último resplandor de aquella tarde, de una tarde inacabable; en un periquete despachó la ordenanza de las seis; vistiose luego su traje de pana de los domingos, y despues de cenar, palpándose á menudo la chaqueta para convencerse de que llevaba el rojo billete, se fué el muchacho en derecha á la Zarzuela, trágandose las calles en cuatro zancadas, pateando por medio del arroyo para adelantar más rápidamente y librándose por milagro de las embestidas de los carruajes que acudían al espectáculo al trote de sus troncos, haciéndoles semejar en las tinieblas monstruos informes de cuerpo de foca y ojos de lumbré, el estrépito de la rodadura, el brillar de las linternas y los chorros de vaho que de la nariz despedían los caballos, y que merced al frío, flotaban como una niebla blanca en la oscuridad de la noche.

Jeronimo llegó al vestibulo del teatro, avistó á los revisadores de la puerta y dirigiéndose á ellos les dijo con mucha cortesía, quitándose el sombrero y rascándose la pelambre para disimular la turbación que le atorazaba: ¿se entra por aquí á dentro? Los porteros le cortaron del billete la tira de rubrica, contestándole con cierto tono de zumba: pase usted; el muchacho penetró en el saloncillo de fumar quedándose allí perplejo y sin saber por cual de las dos anchas escaleras tomaría, y por fin echó por la derecha, subiendo los suaves escalones de puntillas, pisando quedo, temeroso de que le oyeran, casi con miedo, titubeando en todos los descansos antes de continuar la marcha, hasta topor con el acomodador del paraíso que le condujo á su asiento, con tan bruscas maneras, que Jeronimo, á pesar de su timidez, estuvo tentado de armar un par de puñadas á aquel hombre en los propios molletes.

La sala hallábase todavía á media luz. Jeronimo abrió cuanto pudo los párpados, quiso abarcar todo el pátio de una ojeada y un tropel de reflejos le llenó de resplandores las pupilas. Un instante permaneció atontado, sin ver en fuerza de mirar, con las pestañas casi juntas como para defenderse de aquella invasion de rayos, henchida la retina de cabrilleos de oro y olas de colores, hundidos los ojos en un polvo luminoso que se los anublaba dejándole distinguir únicamente las filas de mecheros de gas que brillaban como temblorosas estrellas, y que alisadas á través de un guño le pareció que estallaban en haces de chispas. Poco á poco se familiarizó con tal relampagueo, comenzó á enterarse de las cosas, fijóse en el tamaño del local, y aturdido aún, murmuró el mozo: ¡qué grande es! Luego le entró comozon de contar las butacas y balbuceó perdiendo el hilo: ¡cuantas sillitas!... Despues una nota aguda que repercutió en el aire le hizo dirigir la vista al escenarío.

Los músicos se dirigían á sus asientos entrando por una puertecilla abierta bajo las tablas. ¡Subirán de los sótanos! pensó Jeronimo al ver el tropel de hombres que el agujero ocupaba. Ocuparon los profesores sus sitios, desenfundaron los instrumentos y comenzaron á afinarlos por el tono que el violin concertino les indicaba, moviendo un gran agarabía y sin cuidarse para nada de los oídos de los espectadores que empezaban á invadir el teatro. El metal de la orquesta fanfaron y altanero, lucía sus cilindros dorados entre las cajas modestas y oscuras del instrumental de cuerda

### MUTACION

Afuera de la ciudad de Tebas. A la derecha el templo de Ammon; á la izquierda el trono.

### ESCENA TERCERA.

El Rey, los Consejeros, los Secretarios, los Capitanes, y el pueblo de Tebas se preparan á presenciar la entrada del ejército victorioso. Amneris se sienta en el trono, haciendo colocar á Aida á sus pies. El ejército llega y deposita á los pies del trono el botín cogido á los enemigos. Varios oficiales conducen en triunfo á Radames sobre un palanquín de oro y púrpura. Al llegar frente al trono es coronado por Amneris: aparece Amonasro rey de los etíopes entre los prisioneros. Al reconocerle Aida se arroja en sus brazos, prorumpiendo en gritos de dolor. Amonasro, á quien conviene guardar el incógnito, le dice que guarde el secreto para seguir pasando por oscuro oficial. Se dirige al Rey implorando perdón para sus desgraciados compañeros. Aida, los esclavos y los prisioneros piden también gracia. Radames viendo la angustia de Aida dice: «El dolor impreso en su semblante la hace más hermosa: cada gota de su llanto aviva en mi pecho el amor que por ella siento.» Sorprendida por Amneris la mirada que Radames dirige á Aida, prorrumpe: «¡De tal suerte me siento humillada!... En mi corazón ruge la más cruel de las venganzas.»

Recuerda Radames al Rey que antes de partir le ha prometido cuanto le pidiera si

y en medio de todos, descollando sobre sus compañeros, dos esbeltísimas arpas de primorosos mástiles parecían empuñarse para mirar por encima de la partitura del director colocada sobre el atril de presidencia. ¡Qué de trompetas!... se dijo para su capote el muchacho sin quitar ojo á los cornetines, y reparando luego en los contrabajos, exclamó: ¡vaya unas guitarras morrocotudas! Por fin ocupó el director su butaca, se mesó los cabellos extendido el brazo armado de la esbelta batuta, lo tuvo un instante en alto y bajándolo de pronto se estremeció la orquesta, pasó por ella como una racha de tempestad que la electrizó de punta á punta; multitud de arcos, besando con sus cerdosos lábios las cuerdas de los instrumentos, subieron á la vez con ondulacion de juncos; agitóse el metal bullicioso, y como evocado por aquella varita mágica que describía signos cabalísticos en el aire, estalló un acorde inmenso que lanzó al espacio aluviones de notas, ensordeciendo con sus roncós sonidos fogos y contrabajos ganosos de supremacía, mientras las trompas dejaban tres ó cuatro notas secas para que los bajos menguasen y dejasen oír los lamentos de los violines y los supiros de flautas y oboes, y los timbales y el bombo, símbolos de la fuerza y pretenciosos de ahogar el conjunto, atropellaban con sus parchazos y redobles aquel alud de sonoridades que vigorizado por nuevos motivos que se renovaban como manojos de chispas en el tema general de la overtura, aceleraba el compás y crecía crecía hasta llegar al estruendo del terremoto.

El primer preludio de la orquesta produjo en Jeronimo una impresión terrible; diéronle los nervios una sacudida como si el acorde hubiese vibrado en su organismo, alargó el cuello para no perder detalle, arrugó la frente y se quedó mudo, extático, abrumado, con la boca abierta, sin atreverse á mover para no armar estrépido, con el corazón oprimido y la inteligencia confusa, sin saber lo que pensaba ni se pensaba algo, cosquilleándole en el pecho una cosa amarga y dulce á la vez que le subía, le subía hasta nublarle los ojos. El mismo no se dió cuenta de como aconteció aquello; cualquier nota, acaso la propia tensión de su espíritu, el exceso de sentimiento le despertó la nostalgia que le dormía en el alma, un tropel de recuerdos le asaltó la memoria, acordóse de su madre, de la novia y de la vaca; el teatro se le borró de la vista, dejó de distinguir el público, huyeron las luces de gas y... ¡Dios Santo!... ¡No era ilusión de sus sentidos! ¡No se equivocaba! ¡Allí! ¡Allí! ¡Detrás de aquel cortinaje grana salpicado de borlas y flecos de oro que se descorría, apareció su pueblo, su pueblo del país, con sus techumbres de cañizo, sus huertos frondosos, sus espesas parrazas, sus maizales espléndidos, su alfombra de trébol, sus murallas de retorcidos robles!... Despues el oboe moduló el cántico montañés; grave, melancólica, dulcísima sonó en la orquesta la muñeira indicada por las violas, duró lo que un suspiro, y murió en la masa sónica respondiéndola en la escena el eco de la gaita, de la gaita de verdad, que turgente y hueca con su pellejo hinchado en brazos del gaitero asomó por las azules alturas del fondo, mientras mozas y mozos, con sus trajes de fiesta, invadían por atajos y veredas el escenarío.

Jeronimo no pudo más. Obedeciendo á la atracción de aquel torrente de música que tiraba de él con una fuerza irresistible se fué empujando en su asiento hasta ponerse de pié derecho; le pareció de pronto que la gaita le gritaba desde la escena: ¡soy yo! é incapaz de contenerse por más tiempo, erguido, pálido, trémulo, ahogado por los borbotones de entusiasmo que le corrían hácia el corazón por las venas, quiso hablar, alzó la cabeza, la figura del director de orquesta describiendo invisibles triángulos con la batuta, se le metió por los ojos y consideró que con semejante inquieto palitroque había dado vida á todo aquello, á la vez que el instrumental iniciaba de repente un piano, gritó el chico con los ojos llenos de lágrimas y con una voz tremenda que tableteó en toda la sala.

«¡Viva el músico mayor!...» Aquella interrupción estemporánea y brava arrancó una carcajada en todo el teatro y produjo gran alboroto en la banda del paraíso donde Jeronimo estaba. Unos le creyeron borracho, otros loco, quién le llamó bestia, quién gritó: ¡á la cárcel!... acudieron los acomodadores mandándole que desalojara su sitio; resistióse el muchacho con energicos ademanes; vinieron los guardias atropellando á la gente, el rapaz insistió en quedarse, y á la fuerza, á empujones, casi á arrastras lo sacaron al pasillo, y como reo de desacato á las autoridades fué á dar con sus huesos en la prevencion, cayendo así de golpe en el polvo de la realidad desde las alturas de su delirio.

Y escarmentado por tal desastre... el domingo siguiente en que le tocaba salir del paseo, no se acordó para nada de la Fuente de la Teja, y aunque escapándosele un suspiro, sisó una pesetilla en los diez duros de ahorro que guardaba en el rincón más ignorado del baul y se fué loco de alegría á la funcion de tarde de la Zarzuela!

A. P. NIEVA.

## MOSAICO

### VESTIDO VENENOSO

Un hecho curiosísimo ha ocurrido recientemente en San Petersburgo. La esposa del general N... se mandó hacer por una de las primeras modistas de aquella capital, un magnífico vestido de seda verde, que se puso repetidas veces, notando al cabo de algun tiempo, que cada vez que salía con él volvía á su casa indispueta, hasta que al fin se vió precisada á guardar cama.

Los médicos atribuyeron el mal al cansancio de la vida de sociedad; pero viendo que la enferma iba á peor, uno de los que le asistían tuvo la idea de examinar las ropas de uso de la señora de N... y descubrió en el vestido verde un principio venenoso muy activo, que no era otro que el cardenillo. Desde entonces, y gracias á un tratamiento enérgico, empezó á mejorar el estado de la enferma, quien está ya casi completamente curada.

Posteriormente se ha averiguado que las obreras que trabajaron en el dichoso vestido habían estado enfermas, sin que pudiera saberse la causa.

## E. P. D.

### DOÑA ISABEL NEPOMUCENO DE ORDORSA,

ha fallecido el día 8 del presente.

Su desconsolado esposo, hijos, madre, hermanos, madre política y demás parientes, suplican á sus amigos y personas de su conocimiento, la tengan presente en sus oraciones. Santa Cruz, Laguna, 9 abril de 1888. 2

## TEATRO DE TONDO

### COMPANIA DE OPERA ITALIANA

19.<sup>a</sup> Funcion de Abono para el miércoles, 11 de abril de 1888, á las nueve de la noche.

Se pondrá en escena la ópera en cuatro actos, del maestro Verdi, titulada:

### IL TROVATORE

#### REPARTO:

Leonor . . . . . Sra. Balzofiore  
Azucena . . . . . » Knubel.  
Inda . . . . . » Perelli.  
Conde de Luna . . . . . Sr. Falcia.  
Manrique . . . . . » Balzofiore.  
Fernando . . . . . » Pozzi-Gamola.  
Ruiz . . . . . » Costa.  
Un Gitano . . . . . » Marzagalle.

Coros. Director de orquesta. Sr. Casati.

#### PRECIO DE LAS LOCALIDADES.

Palco interior . . . . . pfs. 500  
Idem principales y plateas . . . » 1000  
Butacas . . . . . » 150  
Bancos corridos . . . . . » 075  
Entrada general . . . . . » 050  
Idem para niños . . . . . » 025

NOTA.—Las localidades se expenderán en el Establecimiento de los señores Torrecilla y Compañía, Escala 17, desde las nueve á las doce de la mañana, y desde las cuatro de la tarde en el mismo teatro.

## TEATRO DE TONDO

### OPERA ITALIANA

#### BENEFICIO

DE LA

## SRA. AMALIA KNUBEL,

DEDICADO Al Excmo. Sr. Capitan General, que honrará el espectáculo.

Sábado, 14 de abril de 1888.

### FAVORITA

## TEATRO DE CAVITE

Miércoles, 11 de abril de 1888.

Funcion de la compañía de ópera bufa francesa. GRAN SUCCESO

FOR

Mr. SCRIVANA-DESCHMAPS.

Artista del teatro Odéon, París.

Mr. C. DARON. Mr. P. LAUNAY.  
Cómico del Palacio Real. Baritono.  
Mr. GARCIA. Mr. DUFLOS.  
Pianista. Cómico.

Precios de las localidades.

Palcos de 6 asientos . . . . . pfs. 500  
Butacas . . . . . » 100  
Entrada general . . . . . » 050

NOTA.—Los billetes se expenderán en el mismo teatro desde las nueve de la mañana del día de la funcion.

volvía victorioso: en su consecuencia le ruega la libertad de los prisioneros etíopes. Los Sacerdotes creen peligrosa esta gracia, por que sospechan que una vez en libertad volverán á hostilizar á los egipcios. Pero el Rey declara libres á todos, excepto al capitán, padre de Aida, por lo que Amonasro queda prisionero. Queriendo el Rey significar lo mucho que estima los buenos servicios de Radames, le concede la mano de la Princesa Amneris. En el colmo de su dolor dice Aida «¿Qué esperanza puedo ya abrigar? Para el está reservada la gloria y el trono; para mí el olvido y las lágrimas.» Satisfecha Amneris al ver por todos conceptos humillada á Aida, goza en su triunfo. Amonasro trata de consolar á Aida, mientras el pueblo satisfecho del vencimiento, dirige cántos de alegría á Ammon.

BUQUES

Vapores de la Compañía Trasatlántica

(antes A. Lopez y Comp.) REPRESENTADA POR LA Compañía general de tabacos de Filipinas.

El vapor-correo ISLA DE PANAY.

Saldrá el 30 de abril a las nueve de la mañana para Barcelona haciendo escala en Valencia, Cartagena, Gádiz, Vigo, Coruña y Liverpool: admite pasaje y carga.

Este y los demás vapores de la Compañía, reciben también carga para Génova y Nápoles, con trasbordo en Barcelona, y para Londres, Amberes y Hamburgo, con trasbordo en Liverpool.

Los pasajeros se embarcarán a bordo por los interesados ó sus encargados, con presentación del billete de pasaje, desde las 6 de la mañana hasta las 3 de la tarde del día 29 Abril.

Desde dos horas antes de la salida, estará en el pantalán de los vapores de Gavite uno para conducir el pasaje á bordo; estando prohibido el embarque el día anterior.

Administración, Goiti, 11.

VAPOR-CORREO SALVADORA. Saldrá para Singapur, el jueves 12 del actual a las nueve de su mañana.

VAPOR ESPAÑOL ESPAÑA. Saldrá para Hong-kong y Enuay, el miércoles 11 del actual a las cuatro de la tarde.

VAPOR BILBAO NÚM. 2. Se espera dentro de breves días y saldrá para Boac, Pala-oc, Nueva Cáceres y Daet, á los pocos días de su llegada.

VAPOR-CORREO DON JUAN. Saldrá para San Luis de Apra (Islas Marianas) con escala en Yap (Carolinias Occidentales) el día 14 del actual a las nueve de la mañana.

PARA BOAC, PALANOC, BULAN, GUBAT, LAGONOY, DAET Y NUEVA CACERES. Saldrá el vapor Taal, el jueves 12 del actual.

VAPOR DIAMANTE. Saldrá el miércoles 11 del actual, para Hong-kong y Enuay.

PARA LOILO. El vapor Butuan saldrá para dicho punto, el sábado 14 del actual.

AVISOS

Dr. Moros

ESPECIALISTA EN PARTOS. Y ENFERMEDADES DE LA MATRIZ. Calzada de San Luis num. 3, Ermita. n.º

Se ruega á

D. Luis Martínez y Perez, teniente de infantería, oficial que ha sido de las Compañías disciplinarias en Joló, tenga la bondad de pasarse por la oficina de los que suscriben, Beaterio 7.

Doctor Tornel, OCULISTA.

Real 10, Intramuros. n.º

Enfermedades de los ojos.

El Doctor Biada, Médico-Oculista de las facultades de Aemania y Paris. Recibe en su GABINETE OPTALMOLÓGICO de 7 á 10 y 3 á 5.

Advertencias

Los señores suscritores al Diario de Manila en la provincia de Pangasinan, que no hubiesen abonado el importe de su deuda á D. Manuel Bosch, se servirán verificarlo á D. Jose I. Zulueta, en Dagupan.

D. Sixto Carbonell, suscriptor del Diario de Manila en la provincia de Pangasinan, se servirá apersonarse con D. Jose I. Zulueta, en Dagupan.

D. Manuel Bosch, vecino de Lingayen, cuyo paradero se ignora, se servirá presentarse á rendir cuentas á D. Jose I. Zulueta, vecino de Dagupan, y correlacional nombrado al efecto por los que suscriben.

ALQUILERES

Se alquila la casa calle de Calabido n.º 61; darán razon de sus llaves, San Gabriel n.º 8.

SE ALQUILA un espacio en tresuelo en Meisic, al lado del cuartel de Ingenieros frente á la antigua fabrica de Aserrar en el mismo darán razon.

Compañía General de Tabacos de Filipinas

PROVEEDORA DE LA REAL CASA. Premiada con diploma de honor en las exposiciones de Manila 1882, Amsterdam 1883, Amberes 1885 Y CON EL GRAN DIPLOMA DE HONOR EN LA DE FILIPINAS. EN MADRID 1887.

Precios corrientes de la fábrica FLOR DE LA ISABELA, MANILA.

Table with columns: Vitolas Cubanas, Menas Filipinas, Precio por millar, Envaso, Ps., Cs. Lists various tobacco products and their prices.

Manila 1.º de setiembre de 1887. 0ms

Compra y ventas

SE ALQUILA la casa núm. 91 de la calle Real de Sampaloc; las llaves están en la núm. 38 de la misma calle.

DESDE EL 1.º DE MAYO PRÓXIMO, se alquila el hotelito n.º 11 frente á Malacañang. Darán razon en las oficinas de los señores J. M. Tuson y Compañía.

EN LA CALLE DE MENDOZA (San Sebastian), se alquila una casa con techo de hierro con suficientes cuartos y aljibe, cuadra para caballos y depósito para carruaje; en la misma darán razon.

SE ALQUILA la casa núm. 30 de la calle de Santa Rosa, Quiapo; darán razon Solana 29.

SE ALQUILA los altos de la casa panadería en Quiota, el gran almacén que ocuparon los señores Chofre y C.ª, en la Escuela, y la casa núm. 24 del General Solano que quedará desocupada en todo el presente mes; darán razon San Miguel, General Solano, núm. 22.

SE ALQUILA la casa núm. 30 de la calle de Santa Rosa, Quiapo; darán razon Solana 29.

SE ALQUILA los altos de la casa panadería en Quiota, el gran almacén que ocuparon los señores Chofre y C.ª, en la Escuela, y la casa núm. 24 del General Solano que quedará desocupada en todo el presente mes; darán razon San Miguel, General Solano, núm. 22.

SE ALQUILA la casa núm. 30 de la calle de Santa Rosa, Quiapo; darán razon Solana 29.

SE ALQUILA los altos de la casa panadería en Quiota, el gran almacén que ocuparon los señores Chofre y C.ª, en la Escuela, y la casa núm. 24 del General Solano que quedará desocupada en todo el presente mes; darán razon San Miguel, General Solano, núm. 22.

SE ALQUILA la casa núm. 30 de la calle de Santa Rosa, Quiapo; darán razon Solana 29.

SE ALQUILA los altos de la casa panadería en Quiota, el gran almacén que ocuparon los señores Chofre y C.ª, en la Escuela, y la casa núm. 24 del General Solano que quedará desocupada en todo el presente mes; darán razon San Miguel, General Solano, núm. 22.

SE ALQUILA la casa núm. 30 de la calle de Santa Rosa, Quiapo; darán razon Solana 29.

SE ALQUILA los altos de la casa panadería en Quiota, el gran almacén que ocuparon los señores Chofre y C.ª, en la Escuela, y la casa núm. 24 del General Solano que quedará desocupada en todo el presente mes; darán razon San Miguel, General Solano, núm. 22.

SE ALQUILA la casa núm. 30 de la calle de Santa Rosa, Quiapo; darán razon Solana 29.

SE ALQUILA los altos de la casa panadería en Quiota, el gran almacén que ocuparon los señores Chofre y C.ª, en la Escuela, y la casa núm. 24 del General Solano que quedará desocupada en todo el presente mes; darán razon San Miguel, General Solano, núm. 22.

SE ALQUILA la casa núm. 30 de la calle de Santa Rosa, Quiapo; darán razon Solana 29.

Pacific Mail Steamship Co.

Occidental and Oriental Steamship Co. Los que suscriben, facilitan billetes de pasaje desde Hong-kong, pagaderos en moneda de dicho punto, á los tipos que se expresan á continuación:

Para San Francisco. . . . . pfs. 900

» Londres. . . . . » 331

» Paris. . . . . » 345

En estas tarifas, no se halla incluido el pago de los coches-camas (pfs. 22 pagaderos en San Francisco).

Los viajeros á su llegada á San Francisco podrán optar por cualquiera de las líneas que parten de dicho punto, ó de las de vapores entre New-York y Liverpool.

Los pasajeros podrán permanecer por algun tiempo en cualquiera de los puntos de escala.

WARNER, BLODGETT Y C.ª Agentes.

Almacén "La Villa de Jochiu"

CALLE NUEVA, N.º 14-BINONDO. Acaba de recibir JAMONES de JOCCHIU frescos, venden muy baratos.

B. G. TAN-AUCO.

LIBRERIA

RAMIREZ Y COMP.ª

Libros recibidos por I. MINDANAO. LA EXPOSICION DE FILIPINAS—Coleccion de articulos publicados por El Globo, con grabados intercalados en el texto, uno. . . . . pfs. 1:50

LA MONTALVEZ por Pereda, pasta entera, uno. » 1:50

Advertisement for AROMAS NUEVOS L.T. PIVER en PARIS Mascotte. Includes image of a woman and text describing perfume products.

Advertisement for JARABE y PILDORAS de REBILLON. Includes text describing the medicine and its benefits.

Advertisement for VERDADEROS GRANOS DE SALUD DE FRANCO. Includes text describing health products.

Advertisement for FOTOGRAFIA PERTIERRA--CARRIEDO NÚM. 2. Includes text describing photography services.

LA ILUSTRACION

ESPAÑOLA Y AMERICANA Revista especial de bellas artes, literatura y actualidades (AÑO XXXII.)

Publicanse al mes cuatro números de 16 páginas, ocho de ellas con selectos grabados, debidos al lápiz y al buril de nuestros mejores artistas. Cuando las circunstancias de la actualidad lo exigen, se distribuyen suplementos, gratis para los Sres. Suscritores.

La moda elegante ilustrada.

PERIÓDICO DE SEÑORAS Y SENORITAS. (AÑO XLVII.)

Publicanse al mes cuatro números conteniendo los últimos figurines luminarios de las modas de Paris, patrones de tamaño natural, modelos de trabajos á la aguja, crochet, tapicerías, novelas, crónicas, informes á las suscriptoras, teatros y salones, música, etc., etc.

Precios de suscripcion en Filipinas para 1888

Table with columns: Denominaciones, Clases, Precios de cada libra. Lists subscription rates for different editions.

Los Sres. suscritores que hubiesen pasado aviso á esta Agencia, para que se les suscriba durante el año 1888 á dichas publicaciones, si no quieren sufrir retraso en el recibo de dichos periódicos, se servirán efectuar el pago en esta Agencia antes del mes de febrero próximo venidero.

Ramirez y Comp. Agentes. Manila 15 de Diciembre de 1887.

PICADURAS SUPERIORES PARA CIGARRILLOS

Table with columns: Denominaciones, Clases, Precios de cada libra. Lists cigarette brands and prices.

Jólo, 28-Binondo, md

Precios corrientes de la fábrica de tabacos

LA MONTAÑESA

MANILA. Cigarros al estilo Cubano.

Table with columns: Denominaciones, Clases, Precios de cada libra. Lists cigarette brands and prices.

Gran rebaja de 15 por 100 sobre los precios de esta tarifa, tomando desde un cajoncito en adelante. Se vende en todos los expendios de tabacos de la Compañía General de Tabacos de Filipinas.

LIBRERIA

Ramirez y Compañía

Magallanes n.º 1. Ps. Cs.

Baldeschi.—Exposicion de las sagradas ceremonias de la misa privada, solemne y pontifical, visperas, oficios de semana santa, 1 tomo pasta cuarto. » 75

Bastús.—Nomenclator sagrado ó diccionario abreviado del martirologio romano, 1 tomo pasta octavo. » 50

Be armino.—Tesoro del cat quista ó explanation de la doctrina cristiana, 1 tomo pasta cuarto. 1 50

Berni jo.—Con flictos y tribu aciones de la Compañía de J. sus, desde su fundacion hasta nuestros dias, 2 tomos en un volumen octavo pasta. 1 50

Boux.—Tractatus de curia rumata, 1 tomo pasta cuarto. » 2 »

Institutionis juris canonici in varios tractatus divise, 1 tomo pasta cuarto. » 2 »

Bougaud.—Historia de Santa Mónica 1 tomo pasta cuarto. » 1 »

Fos-vel.—Sermones (Con tiene los más selectos y escogidos, precedidos de una oficina biográfica), 1 tomo pasta cuarto. » 1 75

Rosignoli.—Maravillas de Dios con las almas del purgatorio, 1 tomo pasta octavo. » 50

MANILA: Imp. de Ramirez y Compañía.

SE VENDE una perezoza enganchada, un quizez enganchado y un caballo, lamparas y muebles.

General Solano, n.º 24. 4